

GRACIELA BERNAL RUIZ
(Resumen curricular)

Licenciada en Historia por la Universidad Autónoma Metropolitana, Iztapalapa; Maestra en Historia por El Colegio de San Luis; Doctora en Historia por la Universidad Jaume I. Es profesora del Departamento de Historia de la Universidad de Guanajuato, en donde imparte cursos: Virreinos americanos, Los procesos de independencia hispanoamericanos e Historia social. Sus investigaciones se han centrado en historia social y política regional entre finales del siglo XVIII y principios del XIX, principalmente el Reformismo Borbónico y la independencia mexicana. Actualmente dirige el seminario “Población y guerra. La insurgencia en la intendencia de Guanajuato”.

Es autora de los libros:

- ❖ *Sin quedarle qué envidiar a la metrópoli de México. Las aspiraciones políticas de una provincia novohispana, San Luis Potosí (1786-1821)*, Zamora, El Colegio de Michoacán, El Colegio de San Luis, Universidad de Guanajuato, Universidad Jaume I, 2019.
- ❖ *Ecos de una guerra. Insurgencia e hispanofobia en San Luis Potosí, 1810-1821*, San Luis Potosí, Ayuntamiento de San Luis Potosí, 2011.

Es coordinadora de los libros:

- ❖ *Subdelegaciones novohispanas. La jurisdicción como territorio y competencia*, Zamora, El Colegio de Michoacán, Universidad Autónoma de Zacatecas, Universidad de Guanajuato, 2019. [Con Rafael Diego-Fernández Sotelo y José Luis Alcauter Guzmán].
- ❖ *Irapuato. Sociedad, vida cotidiana y guerra (siglos XVII al XX)*, Irapuato, Archivo Histórico Municipal de Irapuato, 2021 [2 ediciones].
- ❖ *Historias de vida cotidiana en San Luis Potosí, siglos XVII-XX*, San Luis Potosí, Universidad Autónoma de San Luis Potosí, Consejo Consultivo del Centro Histórico de San Luis Potosí, 2014. [Con Manuel Vildósola]

Además, es autora de diversos artículos y capítulos de libro que pueden consultarse en: <https://ugto.academia.edu/graciabernal>

Actualmente desarrolla los proyectos:

- ❖ Insurgencia y contrainsurgencia en Guanajuato, 1808-1821.
- ❖ Reorganización político-territorial de la América Borbónica y su influencia en la formación de los países Hispanoamericanos (co-responsable junto con los Doctores Rafael Diego-Fernández y José Luis Alcauter Guzmán.). Proyecto CONACYT-Ciencia de Frontera, 304033.

Es parte de la comisión coordinadora de la Red de Estudios del Régimen de Subdelegaciones de la América Borbónica (www.rersab.org), y miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 2011.